教育に新聞を ─NIE月間特集

新聞っておもしろい!

しってるもじ み~つけた!

「社会に開かれた教育課程」「主体的・対話的で深い学び」の実現を目指して いる2020年の教育改革を前に、新聞を教材として活用するNIE(エヌ・アイ・ イー)が注目を集めています。11月は「NIE月間」。全国各地でセミナーやコ ンクールが予定され、本県では実践指定校の公開授業も始まります。「新聞って おもしろい!」。県立潮来高校の呼び掛けで、幼稚園、小学校、中学校、高校が 連携し、NIEを推進していこうと動き出した鹿行地域の実践者に話を聞きました。

好きな写真で すごろく作り

神栖市立石神幼稚園

新聞を広げて、みんなで知って いる文字を探したり、好きな写真 を選んで切り抜き、どうして選ん だか、コメントを書いたりする活 動をしています。最近は、好きな 写真で、すごろくを作って遊んで

んなの無理」と思っていましたが、 すごろくなどは、よく考えて作っ ているなあ~、と感心するばかり。 ホームランを打った野球選手の

と日々感じます。

みんなで作ったすごろくで遊ぶ のは、格別です。

NIEアドバイザー)



茨城県内では、小学校や クリエーション③記事をフ

引き下げが進む中、「学校 います。

今こそ、「記事レク」を

(県立下館工業高校校長)

Q NIEST?

[Newspaper in Educatio n」の略。「教育に新聞を」と訳 されます。教育界と新聞界が協 力し、社会性豊かな青少年の育 成を目指す運動で、現在、47都 道府県にNIE推進協議会が設立 されています。日本新聞協会で は「NIE実践指定校」制度を設 けて、学校での新聞活用を促進。 実践指定校になると、本県の場 合、茨城新聞のほか県内で発行 されている計7紙の提供が受けら れる特典があります。本県の実 践指定校枠は13校です。

指定校で環境整備 まわしよみ」実践

県 立 潮 来 高 校 飯山 美都子 校長

本年度、日本新聞協会のNIE 実践指定校に認定されました。茨 城県NIE推進協議会と茨城県新 聞教育研究会が主催するセミナー に参加後、さっそく「まわしよみ 新聞」を実践。新聞に親しんでも らう環境づくりから始めました。

まわしよみ新聞は、気になる記 事を切り抜き、グループでプレゼ ンテーションし合いながら壁新聞 に再編集するワークショップで す。ほかに道徳の授業で、新聞活 用の実践を始めたところです。

各段階に応じて新聞を活用した 授業が展開できたら効果的と考 え、鹿行地域で幼小中高連携を模 索しているところです。

(茨城県新聞教育研究会副会長)

日本新聞協会では、朝の10分程度の時 ム」を薦めています。週1回程度の無理 のない実践で、読む力、書く力を伸ばす ことができます。自分で記事を選び、ス ピーチ」を行ったりするので、主体的な 学びにもつながります。

(茨城新聞社NIE事務局長、澤畑和宏)

コラムで表現力アップ

新聞の記事は、事実を伝える記事と、 があります。1面のコラムは、記者の個性 が出ていて、新聞によって文字数もそれ ぞれです。茨城新聞の「いばらき春秋」 は約500字です。コラムを毎日読んだり、 書き写したりすると、文章力や表現力が 身に付き、時事に詳しくなる、「美文字」 になる、とも言われています。 (茨城新聞社NIEコーディネーター

金澤容子)

石川 美智子 園長

います。

幼稚園で新聞活用?最初は「そ

写真を切り抜いて「2こ すすむ」 とか、ゴールのこまは試合に勝っ てみんなで喜ぶシーンの写真を使 うとか、子どもの発想はすごい、

(日本新聞協会



コンクールに出品 行方市立玉造中学校

作った学級新聞を

新聞を身近に感じてもらえる ように「NIEコーナー」を作っ たり、各学年のフロアへ新聞閲 覧台を設置したり、生徒が作っ た新聞をコンクールに出品した りして、新聞を授業や生活に生 かす環境を整えてきました。

川島 盛寿教諭

国語科と社会科で新聞を活用 した対話的な活動に取り組んで います。

生徒が社会の一員であること を実感でき、社会の出来事から 話題を見つけると同時に、自分 の考えを深めたり広げたりする 力が身に付いてきたように感じ ます。

(茨城県NIEアドバイザー)



新聞を楽しもう!

新聞をとにかく楽しみましょう。幼児なら新聞紙遊び から、小学校低学年は写真から親しむことで、新聞に楽 しく触れることができます。高学年以上になっても、興 味があるところから情報に接すれば、社会に関心を広げ ることができるようになります。そこから、他者理解が 深まり、自己の成長へと結びつくと考えています。

(茨城新聞社NIEコーディネーター、坂場安男)

【問い合わせ先】 茨城新聞社 NIE事務局 2029(239)3004 FAX029(301)0361 メール chiikirenkei@ibaraki-np.co.jp



事務局までお問い合わせください。

ども対象です。

NIEコンクール作品募集中!

ル」を実施しています。児童・生徒が作った学級新聞や教

師が手掛けた学級だより、PTA、自治会、公民館の広報紙な

①児童·生徒作成②教師作成③教育広報紙④NIE実践—

の4部門から成る大型コンクールで、本年度で30回を数えま

す。応募締め切りは来年1月末です。詳細は茨城新聞社NIE

茨城新聞社は、県教育委員会と「県教育広報・NIEコンクー

Newspaper in Education

茨城県新聞教育研究会 高橋 俊英 会長

中学校、高校で、新聞が教 材として活用されていま す。教員の自主的な研究組 織「茨城県新聞教育研究会」 は、1987 年からNIEの 推進に取り組んできまし た。これまでの活動を整理 して、ひとことで表現する と、「記事レク」です。①記 事をみんなにレクチャーす る②新聞を使って楽しくレ

レキシブルに活用する一。 選挙権年齢や成人年齢の と社会をつなぐ窓」とも言 われる新聞を読んで活用す る活動が重要となってきて

楽しみましょう!